
 ATA  DA  ASSEMBLÉIA  GERAL  ORDINÁRIA  DO  CONSELHO  MUNICIPAL  DE 
POLÍTICAS  PÚBLICAS  SOBRE  DROGAS  DE  SANTOS,  REALIZADA  EM  26  DE 
JULHO  DE  2013./  DÉCIMA  PRIMEIRA  ASSEMBLÉIA  GERAL  ORDINÁRIA  DA 
GESTÃO 2012/2014.

Aos  26  dias  do  mês  de  JULHO  de  2013,  às  9:40 horas,  reuniram-se  em 
ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA, os Senhores CONSELHEIROS do CONSELHO 
MUNICIPAL DE POLÍTICAS  PÚBLICAS SOBRE TABACO,  ÁLCOOL E OUTRAS 
DROGAS, CONVIDADOS E MUNÍCIPES, conforme assinatura de presença no Livro 
de  Registro  de  Atas,  QUE  FAZ  PARTE  INTEGRANTE  DA  PRESENTE,  nas 
dependências  cedidas  pela  CASA  DE  PARTICIPAÇÃO  COMUNITÁRIA,  sito  na 
Avenida Rei Alberto I, 119, conforme edital de convocação, para deliberarem sobre a 
seguinte Ordem do Dia:

COMPOSIÇÃO DA MESA DIRETORA DOS TRABALHOS:

I) APROVAÇÃO DAS ATAS DAS ASSEMBLEIAS GERAIS ORDINÁRIAS 
ANTERIORES;

II) APRESENTAÇÃO DO EXPEDIENTE DA EXECUTIVA DO CONSELHO;

III) STATUS DAS CÂMARAS SETORIAIS;

IV) CAPACITAÇÃO PARA DISTRIBUIÇÃO DA CARTILHA;

V) ASSUNTOS GERAIS.

Dando início, anunciado pelo presidente que a assembleia seria gravada, foi feita a 
COMPOSIÇÃO  DA  MESA,  na  presidência  dos  trabalhos  ficou  o  Conselheiro 
Presidente,  representante  do  governo,  pelo  segmento  da  Polícia  Federal, 
FRANCISCO  ARTUR  CABRAL  GONÇALVES,  que  convidou  a  mim,  segunda 
secretária  LUANA  LI  YI  NG,  representante  do  governo,  Secretaria  de 
Desenvolvimento  Econômico  e  Inovação  da  Prefeitura  Municipal  de  Santos,  para 
secretariá-lo. Após a composição da mesa iniciamos os itens de pauta. Justificaram 
suas ausências os seguintes conselheiros:  Flávio Santana da Silva (GPM), Renato 
Rodolfo  Pastorello  (SMS),  Cláudia  Morganti  (SEAS),  Tânia  Mara  Carneiro  Freire 
(OAB) e Cristina Ribeiro (CMAS).

I) APROVAÇÃO DAS ATAS DAS ASSEMBLEIAS GERAIS ORDINÁRIAS 
ANTERIORES

As atas das Assembleias Gerais de Maio e Junho foram aprovadas com as seguintes 
correções: 1) Ata da AGO de maio: correção da data na linha 5 para “25 dias do mês 
de maio” e 2) Ata da AGO de junho: correção da sigla Pronarci para “Pronasci” na 
linha 128.
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O conselheiro Marcelo colocou que sentiu a ausência de debate na apresentação de 
esclarecimentos do Secretário Adjunto Renato Rodolfo Pastorello pela forma como foi 
registrada na Ata da AGO de maio.

Foi  cobrado  aos  secretários  que  as  Atas  das  Assembleias  sejam  enviadas  com 
antecedência aos conselheiros para leitura, pois a aprovação da ata fica prejudicada 
quando feita muito tempo após a Assembléia que deu origem ao documento. 

II) APRESENTAÇÃO DO EXPEDIENTE DA EXECUTIVA DO CONSELHO

O  presidente  apresentou  3  (três)  ofícios  com  as  providências  solicitadas:  ofício 
070/2013-COMAD  solicitando  o  cronograma  físico-financeiro  do  Convênio  do 
Programa Crack é possível Vencer; ofício 069/2013-COMAD solicitando os relatórios 
de visitas as comunidades terapêuticas como solicitou o conselheiro Carlos Solano na 
última AGO e ofício 068/2013-COMAD reiterando a cobrança dos relatórios trimestrais 
de atendimento  das Comunidades Terapêuticas   conforme a Resolução Normativa 
01/2013.

A  colaboradora  Luci  colocou  que  o  telefone  do  “Disque  Drogas”  continua  sendo 
divulgado em portais da internet. Foi sugerido solicitado a inclusão do telefone do Viva 
Voz em substituição do “Disque Drogas” que será tratada pela Câmara de Relações 
Públicas.

O presidente participou da inauguração do Centro POP com lançamento do Programa 
Recomeço.  Foram  firmados  convênios  com  as  instituições  Cristo  é  a  Resposta, 
Cristolândia e Estrela do Mar para tratamento de dependentes químicos e convênio 
com a FIPE (Fundação Instituto de Pesquisas Econômicas) para a realização de um 
censo com a população de rua em Santos. Houve a entrega de folders do Programa 
Recomeçar  com as orientações sobre ações e o que é o programa.  Nenhum dos 
convênios  foi  discutido  junto  ao  COMAD e  as  informações  sobre  o  evento  foram 
enviadas  em  cima  da  hora,  portanto,  o  presidente  propôs  criar  uma  resolução 
normativa para obrigar a Prefeitura e a Câmara dos Vereadores a notificar os eventos 
ao COMAD com pelo menos 10 dias de antecedência. 

Sobre a Semana Municipal sobre Drogas, o presidente confirmou a abertura com a 
palestra da psicóloga Laura Fracasso na Unisanta e o encerramento no Viva Bairro. 
Informou também que o edital do concurso de cartazes sairá na próxima semana com 
a  premiação  em 30/08.  Foi  solicitado  às  entidades  participantes  do  COMAD,  que 
tenham ações que possam ser  incluídas na Semana Municipal  sobre Drogas,  que 
passem as informações da ação para ser incluída na agenda da prefeitura.

Ainda sobre a  semana o vice-presidente  pediu  ao conselheiro  Marcelo  apoio  para 
convidar o grupo Clave de Sol ou o Teatro dos Oprimidos do SENAT para participar de 
uma ação na Estação da Cidadania com o Consultório de Rua.

A  colaboradora  Luci  questionada  a  participação  da  SEDUC  na  organização  da 
Semana Municipal Sobre Drogas e colocou o PROERD. 

A  conselheira  Kátia  Silene  da  Costa  aproveitou  a  oportunidade  para  colocar  o 
andamento do PROERD, colocou que há apenas um policial atuando no PROERD por 
falta de efetivo e que houve dificuldades na formatura da última turma que participou 
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do programa, pois o SESC que cedeu o espaço ficou lotado e não comportou todos 
que iriam participar  da formatura,  seus parentes e amigos.  Por  isso,  o SESC não 
cedeu mais o espaço e as formaturas começaram a ser realizadas nas escolas. 

O vice-presidente Evandro propôs uma parceria entre o PROERD e o COMAD para 
fortalecer a iniciativa e possibilitar as formaturas para que o programa volte a crescer 
na cidade de Santos.

O presidente Francisco irá reiterar o ofício a Policia Militar no setor de Comunicação 
Social solicitando informações sobre o PROERD.

III) STATUS DAS CÂMARAS SETORIAIS;

A Câmara de Relações Públicas apresentou em seu relato que até a data da reunião 
da câmara só haviam quatro respostas entregues ao ofício 034/2013-COMAD sobre a 
divulgação das cartilhas, sendo a SEDES, SECID, SEMES e SEGES. Por esse motivo 
a casa ficou responsável em separar as cartilhas para a entrega na AGO, sendo seis 
cartilhas  para  cada  secretaria  ou  o  número  solicitado  em  ofício.  Cada  secretaria 
deverá  devolver  como retorno  um relatório  sobre  a  capacitação  realizada  em sua 
secretaria  com nome,  local  de  trabalho  e  função  do  servidor  capacitado,  data  da 
capacitação e demais observação. Modelo do relatório consta em anexo nesta ata.

Em relação à reportagem “Igreja auxilia dependentes por meio de pastoral” (16/05/13) 
do jornal Entrevista, o grupo entende que deve ser enviado um texto esclarecendo o 
papel e a importância do COMAD. Entende-se que a resposta deve ser educativa e 
direcionada ao leitor do referido jornal, pois a reportagem anterior ao citar o COMAD 
coloca uma opinião pessoal do entrevistado. O texto será produzido pela Câmara para 
posterior aprovação em AGO.

A Câmara de Relações Públicas  solicita  o material  de divulgação para  a Semana 
Municipal sobre Drogas para apoiar a divulgação das ações nas redes de atendimento 
e universidades. 

A  Câmara  de  Planejamento colocou  que  estiveram  presentes  apenas  três 
conselheiros na reunião e que se deve rever a participação dos membros da câmara. 
Pede-se para oficiar  os membros da câmara e os representantes da SMS,  SEAS, 
SEDUC e SESEG para participarem das reuniões da câmara pela  importância  do 
Plano de Ação. 

A câmara criou um modelo para o Plano de Ação do COMAD baseado no Plano do 
CMDCA  dividido  em:  diretrizes,  ação,  público-alvo,  responsável,  parceiro  e  prazo. 
Iniciaram a construção do plano pautado pelas resoluções das conferências. 

Para facilitar a construção do Plano de Ação do COMAD, a Câmara de Planejamento 
sugeriu o envio por e-mail do conteúdo, que já está sendo elaborado, para que todos 
os conselheiros possam dar sugestões e inserir informações que possam agregar e 
melhorar o plano. A ideia foi aceita pelos presentes e a câmara se comprometeu em 
enviar o material por e-mail. No segundo momento, foi sugerido o debate do Plano de 
Ação em Assembléia.
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O vice-presidente Evandro colocou a necessidade de colocar como item de pauta da 
AGO de setembro a criação de uma Comissão Especial para o Plano de Ação, pois 
apenas com o Plano de Ação pronto o COMAD poderá exercer uma cobrança efetiva. 

IV) CAPACITAÇÃO PARA DISTRIBUIÇÃO DA CARTILHA

A capacitação foi realizada pela conselheira Luana Li Yi Ng, através da apresentação 
dos slides aprovados em Assembléia anterior. Foi feita uma breve leitura da cartilha 
com  os  presentes  e  tiradas  às  dúvidas  relativas  ao  conteúdo.  Também  foram 
entregues as cartilhas aos conselheiros das diversas secretarias da prefeitura para 
iniciarem a divulgação das mesmas nos seus locais de trabalho e nos locais indicados 
em resposta ao ofício nº 034/2013-COMAD.

V) ASSUNTOS GERAIS

Inscreveram-se  para  os  assuntos  de  interesse  geral  os  seguintes  conselheiros  e 
convidados:

1 – Carlos Solano

2 – Luci Freitas

3 – Francisco Cabral 

4 – Marcelo Soares Vilhanveva

5 – Valéria Gallotti Conceição

6 – Willian Faustino da Cruz

O  Conselheiro  Carlos  Solano denunciou  que  a  Secretaria  da  Saúde  não  está 
fazendo a visitas técnicas às comunidades terapêuticas,  denuncia  também que ao 
realizar as visitas familiares à comunidade terapêutica que trata seu filho não houve a 
presença de um responsável para acompanhar, só do motorista que faz o transporte. 
No último domingo desse mês não houve internação na comunidade terapêutica em 
Peruíbe e o motorista que levaria às famílias para a visita se negou a levar o paciente 
que queria se internar pela falta de um Terapeuta Ocupacional para acompanhar a 
internação. O motorista da prefeitura alegou não receber diárias pelo seu trabalho. A 
polícia militar e a guarda municipal foram acionadas. A Guarda Municipal fez contato 
com o diretor do SENAT que se sentiu incomodado por estar de folga e o guarda pediu 
explicações sobre como proceder com o caso. O paciente foi internado, mas da forma 
errada. Foi registrado um boletim de ocorrência BO-GM 5321 na Guarda Municipal. 

O Conselheiro Carlos Solano pede que seja tomada uma providência a respeito da 
denuncia e sobre as visitas dos familiares que não foram realizadas no mês passado. 
Informou ainda que após a Conferência  Municipal  da Saúde saiu  uma reportagem 
sobre o hospital psiquiátrico na urgência e emergência, que não foi aprovada, porque 
foi parar em outro eixo ao invés de estar na saúde mental. A Secretaria da Saúde será 
oficiada com a cópia do BO sobre a denúncia.  

A Participante Luci Freitas questiona se os novos convênios assinados em 25/07/13 
do Centro POP serão fiscalizados pelo COMAD. Solicita que seja enviado um ofício ao 
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SENAT para ampliar o número de viagens dos familiares de pacientes internados por 
conta  desses  novos  convênios.  Sugeriu  que  com  relação  a  denúncia  feita  pelo 
conselheiro Carlos Solano fazer um ofício com o boletim de ocorrência anexo e se não 
tiver resposta reiterar e depois enviar ao Ministério Público. Pede divulgação das leis: 
Lei  Municipal  7.179  de  20/05/10  sobre  o  Comitê  Gestor  do  Plano  Integrado  de 
Enfrentamento ao Crack e Lei Estadual 14.592 de 19/10/2011 e em especial seu artigo 
8º.

O Conselheiro e Presidente Francisco Cabral informou que o conselheiro Vandique 
deixou para divulgação um ofício sobre o 1º Seminário sobre Dependência Química do 
Litoral Paulista – Recuperação Cidade de Mãos Dadas que ocorrerá em 05 de outubro 
de 2013 no Centro de Convenções de São Vicente. As informações serão enviadas 
por e-mail e o objetivo do evento é reunir todas as comunidades terapêuticas do litoral 
e  movimentos  que  se  propõe  a  realizar  ações  de  prevenção,  tratamento  e 
recuperação, bem como a redução de danos e demais interessados envolvidos na 
temática, objetivando principalmente a capacitação e entrosamento para criar vinculo 
para futuras reuniões e debates. Lembrou ainda a questão do orçamento participativo, 
as informações das próximas reuniões serão envidas por e-mail e um exemplar da 
cartilha  sobre  o  orçamento  foi  entregue  para  ficar  na  Casa  de  Participação 
Comunitária. Colocou a importância da participação de todos. Apresentou o material 
feito pela Polícia Federal para a prevenção das drogas, foram desenvolvidos vários 
cartazes e está tentando mobilizar uma equipe para promover palestras nas escolas 
das redes municipais e estaduais.

O  Conselheiro  Marcelo  Soares  Vilhanveva  pede  para  que  seja  convidada  a 
participar do COMAD a Sra. Tânia Lomas como representante do Governo Estadual. 
Será  enviado  um ofício  pedindo  a  indicação  dela.  O conselheiro  sugere  que  seja 
colocado nos telefones úteis do Diário Oficial de Santos o número 132 do VIVA VOZ. 
Questiona  o  lançamento  do  “Programa Recomeçar”  sem sequer  ser  informado ao 
COMAD. Questiona a função do conselho que deveria ser o órgão para discutir as 
políticas públicas sobre drogas. Sugere que seja oficiado ao prefeito que o COMAD é 
um órgão ligado à Secretaria de Governo e está na lei a sua função. Coloca que o 
COMAD na  sua  lei  de  criação  terá  como finalidade  dentro  da  esfera  atuação  do 
município  propor  diretrizes  para  orientar,  auxiliar  e  cooperar  com  as  atividades. 
Lembra ainda que no seu artigo  I,  a  lei  de criação coloca o COMAD como órgão 
consultivo.   Sugere  que  oficialize  o  executivo  sobre  o  papel  do  COMAD,  que  as 
políticas devem passar primeiro pelo debate da sociedade, pois hoje o COMAD sequer 
é informado das políticas do governo. O presidente Francisco irá oficiar a prefeitura 
pedindo a cópia dos três convênios firmados e lembrar que antes de qualquer ação 
com a temática “drogas” deve-se discutir as politicas públicas com o COMAD.

O Conselheiro Willian Faustino da Cruz pede a inversão da ordem da palavra com a 
participante  Valéria.  O  conselheiro  Willian  criticou  a  maneira  como  estão  sendo 
conduzidas  as  ações  voltadas  às  drogas  no  município,  a  falta  de  repasse  de 
informações e discussões no conselho e a efetividade das ações dos conselheiros no 
COMAD.  O conselheiro entende que é necessário levar a denúncia do Conselheiro 
Carlos Solano e o descumprimento da Lei de Criação do COMAD como foi exposto 
pelo  conselheiro  Marcelo  ao  Ministério  Público,  colocando  a  sua  sugestão  para 
votação. A sugestão não foi aceita pela maioria dos conselheiros. 2:43min
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A Participante Valéria Gallotti Conceição colocou que o CMDCA está desenhando o 
Fluxo do Álcool e pediu um representante do conselho para participar da reunião da 
Comissão do Fluxo do Álcool no dia 30/07/13 às 9 horas. A participante Adelaide se 
comprometeu a participar da Comissão como colaboradora e a conselheira Luana Li Yi 
Ng representará o COMAD nesta comissão. 

Como ninguém mais  queria  fazer  uso da palavra,  o  senhor  presidente  encerrou a 
Assembléia, que se encontra gravada.

Eu, 
___________________________________________________________________ 
presidi, e eu _________________________________________________ secretariei.
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